
ВЗГЛЯД НА ПРОБЛЕМУ 

ГДЕ ЖИТЬ СТУДЕНТУ? 
Бывшие студенты вспоминают развеселую жизнь в вузовских 
общежитиях добрым словом: унылый быт скрашивал 
студенческий задор — и все неурядицы казались понятием 
временным. Но студенческие поколения менялись, а бытовая 
неустроенность в общежитиях оставалась незыблемой и лишь 
усугублялась вместе с ветшанием старых зданий. 

Наталья КУСТОВА 

О праве на койко-место 
Словосочетание «студенческое 

общежитие» в последнее время 
все чаще режет слух, а вузовские 
общежития столицы — это отдель
ная тема для обсуждения. К ней об
ращаются на всех уровнях власти, 
начиная с мэрии. Так, недавно мэр 
Москвы Юрий Лужков предложил 
Совету ректоров высших учебных 
заведений столицы и области раз
работать совместную программу 
капитального ремонта, коренной 
реконструкции и, возможно, сноса 
общежитий, поскольку среди сту
денческих общежитий в городе есть 
такие, ремонтом которых занимать
ся нерентабельно. 

По словам мэра, студенческие 
общежития — позор перед всей 
страной и иностранными студента
ми, которые приезжают учиться к 
нам и видят худший, чем в «совко
вые» времена, уровень жизни. 

На ремонт общежитий подве
домственных Рособразованию ву
зов с 2004 по 2007 год только из 
федерального бюджета было выде
лено около 3,5 млрд рублей. 

Количество столичных студентов 
и общежитий находится в обратной 
зависимости. Студентов становится 
все больше — общежитий все мень
ше. 

Среди иногородних студентов 
50% не могут заселиться в столич
ные общежития, в результате чего 

они вынуждены снимать квартиру 
в Москве или, если повезет, жить у 
родственников. 

Причина — элементарная не
хватка мест. В ряде вузов студенты 
по два-три года ждут своей очереди 
на место в общежитии, многие так и 
не дожидаются. 

В настоящее время в оператив
ном управлении подведомственных 
Рособразованию образовательных 
учреждений находится более 3,5 
тысячи общежитий с жилой площа
дью около 12 млн кв. метров. Обе
спеченность иногородних студентов 
вузов общежитиями составляет при 
этом 80,4%. 

Вместе с тем цифры, характери
зующие обеспеченность студентов 
общежитиями, отнюдь не отражают 
общего положения дел: соблюдения 
установленных санитарных норм 
расселения, состояния жилого фон
да, уровня комфортности прожива
ния и т.д. 

Отсутствие крыши над головой 
для иногороднего абитуриента ста
новится дополнительным барьером 
к получению высшего образования. 
Работа также не спасает. Чтобы 
снять в Москве жилье, нужно ра
ботать full-time. Средняя стоимость 
аренды московской «однушки» — 
от 20 до 30 тыс. рублей в месяц. 
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В последнее время все чаще 
зорят о том, что единый госэкза-
не позволит талантливым ребятам 
приезжать в Москву со всех концов 
России и поступать в вузы. А где им 
1ть — вопрос? Уезжать обратно? 

Не так давно Управление Феде
ральной миграционной службы по 
Москве проводило проверку сту
денческих общежитий. Результаты 
ее удручающие. Выявлены вузы, в 
студенческих общежитиях которых 

...в настоящее время в оперативном управлении 
подведомственных Рособразованию 
образовательных учреждений находится более 
3,5 тысячи общежитий с жилой площадью около 
12 млн кв. метров. Обеспеченность иногородних 
студентов вузов общежитиями составляет при 
этом 80,4%... 

При норме 6 кв. м жилой пло-
щади на человека в некоторых 
5щежитиях вузов на одну юную 
ушу приходится в два раза 
меньше. 

Однако не одно лишь недо-
)инансирование является причи-
ой нехватки мест. Не секрет, что 
студенческие общежития давно 
являются полноправной частью 
столичного рынка аренды жилья 

снимают студенческую комнату 
се кому не лень — от борода-
тых выпускников до иностранных 
рабочих-мигрантов. Причина — 
сравнительная дешевизна аренд-
ных ставок. 

Сегодня ночь в самой демо-
кратичной московской гостинице 
Измайлово» стоит порядка 2000 
|ублей. А ночь в общаге для чело
ка со стороны — в среднем 300 
рублей. 

живут люди, никакого отношения 
к вузу не имеющие. Мигранты из 
стран ближнего зарубежья прожи
вают на основании договора арен
ды с вузом. По закону заключать 
договоры аренды действительно 
можно, но лишь с другими вузами и 
только в том случае, если все свои 
студенты и аспиранты обеспечены 
местами в общежитии. Кроме того, 
свободные места должны предо
ставляться учащимся тех вузов, где 
общежитий нет или мест в них не 
хватает. Пока некоторые вузы за
рабатывают деньги, сдавая площа
ди в аренду, студенты вынуждены 
ютиться в крошечных комнатках, 
радуясь, что им вообще досталось 
койко-место. 

По дороговизне аренды жилья 
Москва уступает лишь Нью-Йорку 
и Лондону, но держится на уровне 
других европейских столиц. 

Борьбу за правду ведут и сту
денческие советы в тех вузах, где 
их власть сильна. Они, между про
чим, законом наделены серьезны
ми правами. Студсовет имеет право 
вести контроль над расселением 
и использованием жилого фонда 
общежития. Не так давно пробле
ма незаконного поселения в обще
житиях обсуждалась на заседании 
городского совета студенческого 
актива. 

Городской совет решил, что в 
каждом вузовском общежитии бу
дут созданы оперативные отряды, 
чтобы выявлять нелегальных жиль
цов. В Департаменте семейной и 
молодежной политики мэрии откры
та «горячая линия» для сообщений 
о нарушениях в вузовских обще
житиях столицы. Вся информация 
будет передана в правительство 
столицы, а уж мэрия сама попро
бует разобраться с «нехорошими» 
общежитиями. 

Проблемой нецелевого исполь
зования студенческих общежитий 
в столице озабочена Молодежная 
палата при Мосгордуме. По словам 
председателя Александра Бугаева, 
жалобы в молодежную палату по
ступают практически из всех сто
личных вузов. Но в списке наиболее 
«злостных» их насчитывается около 
двадцати. 

Члены палаты пришли к выводу, 
что пора переходить от разговоров 
к «прямым действиям» — инспек
ционным рейдам по общежитиям. 
К ним они готовы подключить лю
бые общественные молодежные 
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организации города, студенческие 
отряды, профсоюзы, политические 
партии. За моральной поддержкой 
решено обратиться к мэру Москвы, 
за помощью в организации рей
дов — в столичное ГУВД. 

Общежития зачастую становятся 
криминогенными центрами. Там на
рушаются санитарные и противопо
жарные нормы. Это подтверждает и 
ГУВД Москвы. 

По данным столичного ГУВД, в 
прошлом году в столице было вы
явлено 45 тыс. нарушений правил 
использования общежитий. 

С учетом непрекращающихся меж
национальных конфликтов ситуация 
становится все более взрывоопасной: 
молодежь отличается радикализмом 
и конфликты могут превратиться в 
массовые беспорядки. 

По мнению Молодежной палаты, 
вне зависимости от того, кто зани
мает дефицитные места в общежи
тиях, руководство вузов напрямую 
нарушает действующее законода
тельство. 

По данным Молодежной палаты 
при Мосгордуме, в 118 вузовских 
общежитиях столицы около 20 ты
сяч мест отдано, точнее — сдано 
нелегалам. 

Не так страшен черт... 
Проблему общежитий регуляр

но обсуждает Совет ректоров ву
зов Москвы и Московской области, 
где создана комиссия по работе в 
общежитиях вузов, возглавлять ее 
поручено ректору Московского го
сударственного горного универси
тета Андрею Корчаку. 

Уже наметились положитель
ные сдвиги. В будущем году в 
столице начнется строительство 
и реконструкция студенческих 
общежитий Московского энерге
тического института (Техническо
го университета). Новые здания 
вырастут на месте существую
щих сейчас шести шестиэтажных 
строений (Энергетическая ули
ца, Энергетический проезд). Они 
были построены еще в 30-е годы 
прошлого века. Специалисты, 
занимающиеся разработкой про
екта модернизации студгородка, 
посчитали, что реконструировать 
устаревшие студенческие дома 
нецелесообразно. Поэтому их 
снесут, а на их месте возведут 
два огромных 7-этажных корпу
са. Их общая площадь увеличится 
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почти в два раза — с 31 276 к в а -
дратных метров до 61 514. 

До 7 0 % общежитий требуют ре
онта, реконструкции или сноса и 
строительства на их месте новых. 

Для студентов же Московско-
го государственного технического 
университета имени Н.Э. Баумана 
за счет федерального бюджета уже 
возводится новое 10-этажное зда-
ние на Госпитальной набережной. 
С настоящему времени возведено 
пять этажей. 

По словам председателя Совета 
ректоров вузов Москвы и Москов-
ской области, ректора МГТУ имени 
Н.Э. Баумана Игоря Федорова, 
в будущем году общежитие будет 
сдано в эксплуатацию, и еще для 
440 человек проблема крыши над 
головой будет решена. 

Одновременно ведется проекти-
рование еще одного студенческого 
дома в Измайлове, который примет 
сразу 1000 ребят. 

В свою очередь, Федеральное 
агентство по образованию разра-
ботало ведомственную программу, 
включающую вопросы строитель-
ства, ремонта, модернизации обще-
житий. В 2007 году Рособразовани-
ем утверждена проектно-сметная 
документация на строительство 
35 новых общежитий при условии 
выделения дополнительных ассиг
нований. 

За счет средств Ф Ц П Р О и ФП 
"Жилище"» до 2010 года в Москве 
предполагается построить пять но
вых общежитий. 

P. S. 
Безусловно, проблема студенче

ских общежитий — одна из наиболее 
острых. Решать ее необходимо, пре
жде всего, на государственном уровне. 
За общежития в первую очередь отве
чают Рособразование и Росимущество. 
Данные инстанции должны не только 
признавать насущные проблемы, но и 
устранять их, совместно с ректорами 
вузов и власть придержащими. 

Почему, к примеру, централизо
ванно не создать в столице студен
ческий городок с развитой инфра
структурой и хорошей транспортной 
доступностью? Почему это возможно 
в развитых и даже в развивающихся 
странах, но только не в России? 

Общежитие уже само по себе 
является местом особым, пере
полненным страстями и хаосом. 
Говорю об этом не понаслышке, а 
как человек, отдавший не один год 
общежитийскому существованию. 
Это — царство контрастов. Здесь 
можно встретить и чистую любовь, 
и откровенный разврат, здесь пьют 
и рвут слушателям сердца, играя на 
гитаре; воруют и ведут заумные бе
седы о науке и культуре. 

Но получение качественного об
разования невозможно в ситуации 
ужасающих жилищных условий. 
Несмотря на то что яркие момен
ты можно найти даже в самых не
человеческих обстоятельствах, все 
больше хочется человеческого под
хода к обозначенным проблемам. 
Ведь для студента на время учебы 
общежитие является домом. 
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